



# Situación y perspectiva de la comercialización mayorista de frutas y hortalizas

*El presente informe aporta información comercial relevante recabada mediante la observación y el análisis del comportamiento de precios, calidades y cantidades ofertadas, enriquecida con la opinión de informantes calificados, referentes del sector comercial mayorista hortifrutícola.*



## Hortalizas de fruto

Si bien la oferta de productos en este grupo viene mostrando desde setiembre una tendencia descendente en calidad como en cantidad, relacionada con que los ciclos de cultivo que atravesaron el invierno comienzan a mostrar decaimiento de los volúmenes y calidades producidas con fruta de menor calidad y más pequeña (corresponden a los que en su época de floración y cuajados enfrentaron condiciones adversas en temperatura, duración del día y luminosidad). Por otro lado, las temperaturas más favorables para el desarrollo de los cultivos de ciclo más tardío y para la maduración de los frutos en general, hacen esperar para la segunda mitad del mes un relativo repunte en los niveles de remisión.

Con el paulatino incremento de las temperaturas, en **tomate** la demanda ha mostrado cierta activación, presionando al alza sus precios.



En **morrón** la oferta de Rojo es mayor a la del Verde, aunque la relativamente escasa presencia de partidas con calidad superior determina una tendencia al alza en sus valores de referencia.

A diferencia de tomate y morrón, en el caso de **zapallito y zucchini** la oferta comienza a recomponerse de manera lenta, con partidas procedentes de cultivos nuevos realizados bajo cubierta y esto presiona sus precios a la baja. Este comportamiento también es esperable en esta época del año, ya que estos cultivos tienen requisitos de condiciones de floración y cuajado relativamente fáciles de alcanzar en primavera, además de que los frutos alcanzan la madurez

comercial en pocos días desde el cuajado.



## Hortalizas secas

En **cebolla** la oferta de la zona norte se incrementa de manera significativa presionando sus precios a la baja. Esta oferta convive con partidas importadas de la región e incluso algunas de guarda de la zona sur cosechadas en el verano/otoños pasados. El mes entrante estarían ingresando las primeras partidas tempranas de esta zafra de la zona sur. Dadas las características de alta oferta de cebolla temprana nacional y de precios sensiblemente más bajos que años anteriores, este es un año en que la zafra no se muestra bien aspectada desde el punto de vista del negocio. En este sentido se destaca que aquellas partidas con calidad superior, buena clasificación y en bolsas que dan los 20 kg netos son las que alcanzan las cotizaciones más altas y las que terminan colocándose en contraposición con aquellas partidas con calibres extremos o mezclados, pobre en calidad y con pocos kilos.



En el caso de **ajo**, la oferta con calidad superior corresponde exclusivamente a partidas importadas de China, aunque algunas de éstas muestran síntomas de brotado y cotizan a precios inferiores que los lotes con calidad superior, presionando los precios a la baja en general. Esto puede perjudicar aún más el escenario de precios para el inicio de la próxima zafra de ajo nacional, ya que los precios de referencia del importado condicionan las cotizaciones en el arranque de la comercialización del producto nacional.

En **boniato**, especialmente el tipo Zanahoria, se verifican presiones y tendencias de precios al alza. Este incremento genera que se vuelquen a la plaza algunas partidas que los productores guardaban esperando mejores precios. Se habilitó además una nueva ventana de



importación, con el objetivo de mejorar la calidad de la oferta y presionar los precios a la baja o al menos frenar la tendencia alcista. Las partidas remanentes de boniato tipo Criollo de la variedad Cuarí presentan en su amplia mayoría algunos problemas de calidad comercial, ya que están llegando al límite de su potencial de conservación. En cambio, las partidas de la variedad Rubí presentan todavía buena conservación y características comerciales, lo que estaría relacionado con el excelente potencial de conservación poscosecha que posee. Al tratarse de una variedad relativamente nueva, su oferta todavía es relativamente baja, pero seguramente su presencia aumente en forma importante en los próximos años. Aún quedan en plaza remanentes de partidas importadas de la primera ventana de importación, principalmente de origen brasileño.



En **papa** se mantiene el escenario de oferta relativamente baja, especialmente hablando de partidas con calidad superior, lo que genera que se sostengan los valores alcanzados, que superan ampliamente los máximos históricos para la época del año. Según informantes calificados, los cultivos de ciclo de primavera vienen desarrollándose de forma muy satisfactoria y comenzarían a ingresar a la oferta en volumen relativamente significativo en la primera mitad de diciembre, esto podría determinar cambios a la baja en los precios.

En el caso de **zanahoria** continúa el escenario de alta oferta y precios bajos, dado principalmente por la alta proporción de partidas con alta calidad comercial dentro de la oferta.

## Frutas de hoja caduca

Como consecuencia de los magros resultados de esta cosecha de **manzana**, persiste el escenario de menguada oferta, baja calidad comercial y precios altos. Esto genera, además, una importante dispersión de precios según las diversas calidades ofertadas. Las de menor calidad se ofrecen a precios sensiblemente por debajo de las que conservan mejores características de calidad, pero aun así no se verifica un incremento de la demanda. Ingresaron partidas europeas de contra estación para complementar la zafra en la segunda mitad de octubre, lo que presionó sus precios al alza.

En **peras** se abrió un período de importación hasta finales de noviembre para complementar la oferta nacional. Quedan remanentes de peras nacionales William's y Pakham's que se deterioran rápidamente una vez que son puestas a la venta. La oferta de partidas de calidad superior es muy baja y se genera presión alcista de precios. Este escenario hace que en pera y manzana se alcancen los máximos históricos de precios para la época.

En la segunda mitad de octubre empezaron a ingresar las primeras partidas de **durazno** del litoral norte. Son de las variedades Flordaking, Flordastard y Flordagem y tienen calibre chico y medianos, lo que es habitual en este tipo de partidas, que además muestran claros signos de inmadurez como baja coloración y bajo nivel de azúcares.



## Cítricos

La alta oferta de **limón** y **naranja** Valencia presionó sus precios a la baja. A las partidas procedentes del litoral norte, se sumaron ingresos de partidas procedentes de la zona sur y se espera que hasta finales de año sus precios no sufran modificaciones significativas.

En **mandarina**, no obstante, el panorama muestra lo contrario: la oferta se va reduciendo en conjunto con las variedades disponibles. En plaza sólo se observan mandarinas de las variedades Avana, Montenegrina y Murcott. Esta última es la menos presente, aunque se espera que su presencia vaya en aumento paulatino para el inicio de noviembre, dado que es la que tiene el mejor comportamiento poscosecha. Esta baja oferta – principalmente de calibres grandes – presiona sus precios al alza

En **pomelos** va desapareciendo poco a poco la oferta nacional dando lugar al ingreso de partidas importadas para suplementar esta situación.



## Frutas de huerta

Aparecieron en plaza las primeras partidas de **melones** nacionales procedentes del litoral norte, aunque con signo de inmadurez como coloraciones de cáscara poco intensas. No obstante, informantes calificados del Centro Mayorista destacan que a nivel interno la pulpa sí alcanza coloraciones intensas.



En **frutilla** se incrementa significativamente la oferta de partidas de la zona sur, que ostentan calibres más grandes y una mayor duración de su vida poscosecha que las del litoral norte, lo que genera una diferencia significativa de precio, ya que los compradores prefieren las primeras. En cuanto al sabor, las frutillas del sur en su mayoría presentan bajos niveles de dulzura y alta acidez, lo que se espera que se subsane a medida que avanza la zafra del área metropolitana.

